

Le corps et l'âme créés par le même DIEU et unis ensemble composent l'homme vivant, l'homme tout entier. Ainsi en est-il dans le Christianisme, que JÉSUS-CHRIST a formé de deux éléments, l'un spirituel et invisible, qui comprend la vérité religieuse, la sainteté, la vie de l'âme, etc., et l'autre, extérieur, visible et terrestre, qui comprend la hiérarchie des pasteurs, l'enseignement catholique, les sacrements, le culte divin, etc. ; l'un et l'autre sont l'institution divine, et leur union compose le Christianisme.

L'Eglise est aussi divine que la Religion ; la Religion, c'est ce qu'enseigne l'Eglise, ce qu'elle conserve et défend, au nom de DIEU même ; et tout en *distinguant* l'Eglise de la Religion, il est tout aussi impossible de les séparer qu'il est impossible de séparer l'âme du corps, si l'on veut conserver la vie. ‘ Que l'homme ne sépare pas ce que DIEU a uni ; ’ telle est la grande loi de la vie religieuse de l'humanité. Les protestants ont fait cette scission ; il ne leur est plus resté qu'une chimère de religion. En rejetant l'Eglise, ils ont perdu le Christianisme et la foi. Le Christianisme et l'Eglise ne font qu'un.

II

SI L'ÉGLISE EST PUREMENT SPIRITUELLE

Non, l'Eglise n'est pas purement spirituelle, et voici pourquoi :

L'Eglise étant la société des chrétiens, qui connaissent et pratiquent sur la terre la vraie religion, elle est de même nature que les chrétiens, c'est-à-dire à la fois spirituelle et corporelle. Nous ne sommes pas de purs esprits ; notre religion ne peut être purement spirituelle. Elle est spirituelle et toute céleste et divine, parce qu'elle